
 

 

 

 

 

Salvaguardar la institucionalidad 

 democrática y propiciar un federalismo integrador 

 

Este ámbito, en el que hoy la Bolsa de Comercio de Santa Fe reúne a socios, autoridades, 

representantes de entidades amigas e invitados especiales, resulta propicio para desarrollar algunas 

reflexiones que nos permitan encontrar consensos sobre el país que queremos los argentinos y respecto al 

destino que nos debemos.  

A medida que pretendamos desandar ese camino, ello nos llevará a un punto de coincidencia sobre la 

necesidad de salvaguardar la institucionalidad democrática, como único medio para brindar seguridad 

jurídica y certeza a nuestra Nación.  

La Constitución, como pacto fundacional que establece reglas básicas de la convivencia social que da 

existencia al Estado, regula aspectos esenciales y determina los lineamientos sobre las cuales se edifica toda la 

estructura institucional y su funcionamiento. Respetar la Constitución y los procesos que de ella se derivan, es 

la llave que nos conduce hacia la seguridad jurídica y a vislumbrar un futuro mejor. 

Incluyo además, el de propender a un federalismo integrador que compatibilice, eficientemente, los 

intereses de la unidad nacional con la diversidad local,  promoviendo la integración y coordinación de 

esfuerzos en pos de intereses comunes. 

La responsabilidad ciudadana frente a ello, nos plantea la necesidad de trazar líneas de acción que 

permitan encauzar aquellos aspectos que hayan incurrido, o puedan hacerlo, en desvíos sustanciales respecto de 

la matriz constitucional.  De  manera tal que las propias fuerzas, institucionales, políticas y económicas, se 

expresen con todo su potencial en la búsqueda de un mayor desarrollo de la Nación.  

La Bolsa de Comercio de Santa Fe apela a la responsabilidad de los hombres de gobierno, de las  

autoridades partidarias y de los legisladores nacionales y provinciales, a fin de que encuentren canales para el 

diálogo, el consenso y el trabajo constructivo por Santa Fe y la Nación Argentina, sin poner en riesgo las 

atribuciones y competencias de los poderes del Estado y de las instituciones que de ellos derivan.  



Por otra parte, en el diseño de políticas de Gobierno, se requiere abordar el desarrollo de todos los 

sectores de la economía, identificando las fortalezas de la industria, del agro y de los servicios, de manera que 

la sinergia que generen sea capaz de definir un escenario propicio para unirlos y hacerlos sustentables, 

consolidando de esta manera las cadenas productivas con agregado de valor. 

En este marco, la política impositiva debería contemplar, además del equilibrio entre los distintos 

sectores y una equitativa distribución federal de los recursos, una presión impositiva moderada. El trabajo, la 

inversión, la generación de riqueza por parte del sector privado, con su efecto en cascada, encuentran el límite 

en la racionalidad de la misma. Por encima de ciertos parámetros, se genera un retraso en el crecimiento 

económico limitando las posibilidades de un desarrollo sustentable.  

Igualmente importante es definir un escenario previsible,  reglas y normas que promuevan e 

incentiven el ahorro y la inversión del sector público y privado. Para ello, es indispensable contener el proceso 

inflacionario, revertir las intervenciones en los mercados, a fin de posibilitar la recuperación de sus 

producciones, trazar planes de inversión que corrijan deficiencias en infraestructura energética y de 

transporte, entre otros correctivos.  

 

De llevarse a cabo estas modificaciones, y teniendo en cuenta que Argentina, en términos generales, 

presenta una situación favorable en el plano macroeconómico para el próximo año a partir de las perspectivas 

de una buena cosecha y de la eventual recuperación económica de Brasil y China, se podrá dar respuesta a la 

problemática de aquellos sectores de la economía real actualmente comprometidos, muchos de ellos en 

nuestra provincia, y en el centro norte en particular, como es el caso de la ganadería, tambos, las economías 

regionales de algodón y caña de azúcar, las pequeñas y medianas empresas de biodiesel, de extrusado y 

prensado de soja, y otra industrias, por mencionar sólo algunos. 

 

El Proyecto de Ley del Mercado de Capitales, recientemente elevado por el Poder Ejecutivo al 

Congreso Nacional, se presenta como una oportunidad para la conformación de un amplio y sólido mercado 

federalmente integrado, fortaleciéndolo como canalizador del ahorro hacia la inversión productiva. Aún así, 

se requerirá de un escenario político económico que  genere confianza en los inversores. 

 

Las Bolsas y Mercados de Argentina, en concordancia con dicho proyecto de ley, acordaron el viernes 

último en la ciudad de Mendoza, la conformación de una entidad jurídica, con la intención de participar 

activamente en la reglamentación y constitución del proyecto a través de una representación unificada. Es 

un hecho auspicioso que abre las puertas a la concreción de un viejo anhelo de conformar un mercado único 

de capitales en el país. 

 

En lo referente al Puerto de Santa Fe, celebramos la terminación del pliego de convocatoria nacional e  

internacional para la ejecución del proyecto de construcción de la Nueva Terminal Multipropósito y su 



aprobación por parte del FONPLATA, quedando abierta la instancia del llamado a licitación para ingresar luego 

a la etapa de inversión. 

Reconocemos las gestiones llevadas a cabo durante el último año por parte de las autoridades y 

funcionarios del Gobierno de la Provincia y del Ente Portuario, las que posibilitaron avances en el proyecto. 

Además del llamado a licitación, resta coordinar y gestionar, ante el Gobierno Nacional, las acciones que 

permitan llevar a cabo las etapas necesarias para la ejecución de la obra del puente que une la ciudad con el 

acceso al nuevo puerto; y la definición del trazado de la línea ferroviaria al mismo, fundamental para mejorar 

su competitividad. 

En sus 128 años de vida, la Bolsa de Comercio de Santa Fe ha estado comprometida con al aporte de 

ideas y proyectos orientados al desarrollo de la región y de su población. Quiero mencionar algunos de los 

que llevamos a cabo durante el presente año. 

� La decisión de construir un nuevo edificio para el laboratorio de  la Cámara Arbitral de Cereales en 

terrenos del Puerto de Santa Fe, que incluirá salones para reuniones y foros convocados por nuestra 

institución. Actualmente, se encuentra en la etapa de selección de anteproyectos. 

� La determinación de un precio de referencia nacional para el arroz cáscara, tarea conjunta con la 

Federación de Entidades Arroceras de la República Argentina, y con representantes de toda la cadena 

de valor arrocera involucrada. La Bolsa de Comercio da así respuesta concreta a las necesidades de 

una producción nacional localizada en cinco provincias, con reales posibilidades de seguir creciendo. 

Este proyecto se encuentra en la etapa de ajuste final, con una prueba piloto previo a su lanzamiento 

en el corto plazo.  

� Nos involucrarnos en la comercialización de legumbres, como una respuesta a la necesidad del sector. 

Estamos trabajando con el INTA, SENASA, empresas del sur y centro de la provincia de Santa Fe y del 

norte del territorio bonaerense, con el objeto de alcanzar mejoras en la producción, comercialización 

e institucionalización de este mercado. Les cuento que nuestra institución ha sellado recientemente, 

los primeros contratos de legumbres, hecho auspicioso para este proyecto. Agradezco la participación 

de todos los actores involucrados, a la vez que destaco la importancia del trabajo en conjunto. 

� Continuamos afianzando nuestra vinculación con el sector científico tecnológico. Recientemente se 

ha conformado la Comisión de Ciencia y Tecnología, integrada por directores e investigadores, como 

puente de vinculación de ideas y proyectos de este sector, con inversores y empresas para su 

financiamiento. Además, seguimos trabajando en el desarrollo del Fideicomiso de Capital para la 

Innovación, participando en el Foro de Capital para la Innovación, fortaleciendo el relacionamiento 

con entidades del sector (ACSOJA, Grupo Bio, entre otros) y convocando, por tercer año consecutivo, 

al Premio “Apuesta al Tricentenario”, cuyo ganador resultó el proyecto dirigido por el Licenciado 

Alcides Nicastro, a quien se la hará entrega del premio en este acto. 



� El Sistema de Estimaciones Agrícolas para el Centro Norte de la provincia, en convenio con la 

Universidad Católica de Santa Fe y el Ministerio de la Producción provincial, continúa consolidándose 

en la región como herramienta útil para la toma de decisiones en el sector productivo. Se encuentra 

en etapa de estudio la posibilidad de extenderlo a otros cultivos como el arroz, algodón, y 

eventualmente legumbres. 

� Iniciamos el estudio de relevamiento del impacto del turismo en el corredor de la Ruta 1, financiado 

por el Ministerio de la Producción de la provincia, con aporte y apoyo logístico de la Cámara de 

Emprendedores Turísticos de nuestra institución y de actores privados y públicos de las localidades de 

esta región. 

� Retomamos la actividad de la Comisión Interbolsas de Transportes e Infraestructura, con la Bolsa de 

Comercio de Rosario, para presentar en conjunto,  demandas de indispensable realización a la 

Dirección Provincial de Vialidad (con quien se está trabajando activamente), a la Subsecretaría de 

Puertos y Vías Navegables de la Nación, y a la Subsecretaría de Transporte Ferroviario. 

� El Programa de Responsabilidad Social Empresaria, Santa Fe Sustentable, continuó con actividades 

de promoción y difusión de los conceptos de RSE, proyectando nuevas acciones para el año próximo. 

Agradezco el acompañamiento de las empresas comprometidas con el contenido de  este programa, a 

las cuales haremos entrega de un reconocimiento simbólico en este acto. 

� El Programa Nuevos Dirigentes ha concluido con la formación del primer grupo de trabajo orientado 

a incentivar la participación en organizaciones e instituciones intermedias, y como continuidad del 

programa, algunos de los nuevos dirigentes se han integrado tanto al Directorio como a comisiones 

internas de la Bolsa. 

� Nuestro Centro de Estudios y Servicios, y el Departamento de Prensa y Difusión mantienen la 

dinámica de trabajo a través de la elaboración de informes técnicos y documentos de interés general, 

aportando capacidad y estructura en el armado de los distintos convenios firmados.  

� Hemos puesto en funcionamiento, junto con el Mercado de Valores S.A., el Departamento PyME para 

brindar asesoramiento financiero a las empresas de la región. 

� Entre los convenios celebrados en el año en curso, que se suman a los ya vigentes, se destacan los 

firmados con: 

� El Gobierno de la Ciudad de Santa Fe para asistir técnicamente al programa “Santa Fe, cómo 

vamos”, que tiene como finalidad la evaluación y seguimiento de la calidad de vida en la ciudad. 

Participan además, un Consejo Asesor integrado por las tres universidades con asiento en la 

ciudad y la Fundación Ejercicio Ciudadano. 



� La Universidad Nacional del Litoral, que incluye un acuerdo específico con la Facultad de Ciencias 

Agrarias para colaborar en el diseño y ejecución de actividades académicas. 

Resaltar, por otra parte, nuestra activa participación en entidades representativas del ámbito social, 

cultural, académico, político y económico; como también en foros, congresos y seminarios, de gran aporte 

para la institución. Sumado a ello, la enriquecedora interacción desplegada con el resto de las Bolsas de 

Comercio y de Cereales del país, y con organismos oficiales en temas de interés ciudadano. 

Deseo expresar mi reconocimiento a las entidades, propias y adheridas, que forman parte de la estructura 

de nuestra institución, las que a través de sus propias actividades y proyectos, la fortalecen, generando un 

espacio compartido de acción.  

Agradecer, muy especialmente, al Directorio por el permanente acompañamiento a mi gestión, a los 

socios, a aquellos que confían en el trabajo de nuestra institución, y al personal que con su labor, dinamiza y 

fortalece las actividades desarrolladas. 

A modo de cierre, y retomando los conceptos de institucionalidad y federalismo que mencioné al 

comienzo, como medios conducentes al desarrollo de la Nación,  agrego a ello como esencial, la necesidad de 

garantizar y respetar el desarrollo humano integral de todos los ciudadanos, su dignidad, sus derechos 

fundamentales como la libertad, la propiedad privada, y por sobre todas las cosas, el acceso a una educación 

básica, que posibilite con esfuerzo y trabajo, alcanzar la plenitud. Estoy convencido que todos los actores de la 

sociedad  tenemos la responsabilidad de promoverlo, asumiendo el compromiso que nos debemos como 

ciudadanos. 

Sólo así podremos construir una sociedad libre, basada en el respeto incondicional por el ser humano 

 

 

 

 

 

 


